

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 15 de Mayo de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NUM. 953

LOS LIBERALES

Difícilmente puede encontrarse explicación a la conducta estúpida de los liberales en frente de los graves problemas pendientes de resolución, conducta estúpida que debe de cesar en cuanto se abran las Cortes.

Y no es lo más censurable el sistemático silencio en que se ha encerrado el Sr. Sagasta, no es lo que más puede reprocharse a un partido que tantas energías tiene, el que no teniendo en cuenta para nada las penosas circunstancias por que atravesamos, quiera dejar al partido conservador todas las consecuencias de su política.

Los perniciosos es la falta de comprensión del término que las consecuencias pueden alcanzar.

La política española se desarrolla hoy en medio de condiciones particularísimas y demasiado difíciles para que sus resultados sean sentidos por un partido determinado: las sufrirá todos y quizá algo más, si tal es nuestra ceguera que continuamos en la obstinación de no reconocerlo así.

Todos los partidos se deben al país de donde nacen y donde encuentran los necesarios elementos de Gobierno.

¿Puede constituir garantía suficiente para él, que un partido de virilidad y fuerza permita las lágrimas y los dolores de la patria, sólo porque quiera echar toda la responsabilidad sobre uno determinado?

Seamos imparciales y como tales formemos nuestro juicio.

Si tal es el propósito del partido liberal, no puede negarse el gravísimo error en que incurre, porque el pueblo no podrá ni deberá perdonarle nunca el que no haya puesto los medios para terminar las desdichas que hoy le afligen.

Unas reformas administrativas, una disposición gubernativa hecha a despecho del sentido común, llevan consigo el desprestigio del partido que las plantea y ordena; pero cuando las medidas políticas tienden en pro ó en contra de la integridad patria, cuando se discuten intereses tan caros como la sangre de nuestros hermanos, entonces la responsabilidad se extiende á todos los partidos gubernamentales y hasta los que no lo son.

No: con negarse á aceptar el poder, el partido liberal que hoy podía ser una esperanza de la patria, no evita que si las consecuencias de la política conservadora son fatales, le cojan de plano, hasta sin el consuelo de gozar de la gloria en caso contrario; porque entonces, si el Sr. Cánovas cambiando de sistema hiciese también variar las circunstancias, para él y sólo para él serían los plácemes y los honores de la victoria, sin que ningún otro partido pueda discutirlos.

El país no puede ver ni definida ni clara la política actual del partido liberal: el país tiene derecho hoy á exigir que todos contribuyan á salvarlo, orillando exclusivismos y sistemas que, aun en circunstancias normales, no tienen razón de ser. Quiere que se orille todo interés político y se atienda á la custodia de intereses tan sagrados como los que ahora peligran, y sin necesidad de esperar nuevos sucesos, censura ya á los elementos liberales, que políticos antes que patriotas, quieren el poder sólo en condiciones de tranquilidad, y cuando el desarrollo de su programa no corra el peligro de desprestigiar á su partido.

Para los que sin ser republicanos ni carlistas, conservadores ni liberales, es decir, para la inmensa mayoría de los españoles, no pueden servir de motivos suficientes las razones de división que dentro del fusionismo existían, aunque empeño y decidido tienen en ocultarlas.

¿Cómo puede encontrar razonable el país que por atender á las diferencias de sistemas económicos, por ejemplo, se desatiendan los gravísimos problemas que en Cuba y Filipinas tenemos planteados?

¿No está obligado el partido liberal ya que el conservador no quiere hacerlo, á deponer exigencias de personalidad y dedicar cuantos medios tiene á su alcance para conseguir que desaparezcan los amargos momentos por que atravesamos?

Al no hacerlo contra más responsabilidad que si noblemente fuera á las poltronas de los ministerios para que su política sufriese un fracaso.

¿No es triste ver en el Gobierno hombres de la talla de Castellano y Navarro Reverter en los momentos más difíciles que España ha conocido desde la guerra de la Independencia, Ministros que no fueron nombrados para otra cosa más que para que Cánovas desempeñase las carteras que ellos firman?

Por eso cunde ya en las masas el mayor escepticismo que puede llevarle hasta la desesperación, y de aquí arrojarse en brazos del primer osado que le prometa lo que ambiciona.

Y de que esto suceda, de que hayamos llegado á tal situación ¿no es mucho causante la inexplicable conducta del partido liberal?

Sí, á no dudarlo. El Sr. Sagasta ha debido recoger el poder en el momento que se notaron en la opinión las primeras corrientes de desconfianza hacia la política conservadora. No lo ha hecho y las consecuencias pueden ser fatales hasta para lo mismo que más empeño tienen en defender; pero aún es tiempo, y al abrir las Cortes, debe hablarse claro y el Sr. Sagasta prepararse á recoger el poder de manos de los conservadores, que se verán precisados á abandonarlo.

Apuntes al vuelo

Pues, señor...

No va de *El Globo*.

Ni tampoco es onento.

Es una verdad, aunque sensible sea el anunciaria.

Se acercan las sesiones de Cortes.

El jueves darán principio y ya nos ha caído que hacer.

Y lo peor es que el aguacero no se hará esperar.

Dicen que el lunes 24 comenzará el debate político.

¡Pobres conservadores!

Hablando de la llegada del general Polavieja á Barcelona, da cuenta *El Nacional* de que á la ciudad de los Condes ha ido D. Gonzalo Reparaz.

Y le llama jefe del cuarto militar del Sr. Canalejas.

¡Pero qué buen humor gasta el colega!

¿Pensará que el Sr. Canalejas las gasta igual que el jefe de los húsares?

A la inauguración del Circolo liberal en Madrid no asistieron Gamazo y los suyos.

Lógica de los conservadores: Luego hay disidencias.

Al Gobierno no le parece bien la manifestación popular al general Polavieja.

Siempre en contra de la opinión estos conservadores.

Y es claro, no pareciéndole bien la cosa al Gobierno, tienen que censurar el acto los periódicos ministeriales.

Lo raro es que hagan coro periódicos como *La Correspondencia militar* y *El Correo militar*.

Sobre todo... la política.

REVISTA CIENTIFICA

LA TIERRA Y SUS HABITANTES

Según *The Glasgow Herald*, acaso es el más importante de los descubrimien-

tos científicos modernos el reciente del profesor Newcomb, notable astrónomo americano.

El descubrimiento de referencia demuestra cierta irregularidad en la marcha del tiempo. Ya Isaac Newton había insinuado que la tierra va perdiendo paulatinamente, aunque de una manera regular, la rapidez de rotación á medida que avanzan los años. Calculada y medida con alguna exactitud tal pérdida de celeridad, se ha demostrado que al presente aumenta como en un segundo cada doce semanas. Cantidad insignificante al parecer; pero han deducido de aquí los astrónomos que llegará un tiempo en que un día se prolongará por un año y la tierra presentará entonces una sola faz al sol, como la luna lo hace hoy con la tierra; la vida vendrá á ser imposible entonces, ó á lo menos triste y desagradable: como si viajáramos en perpétua noche. Han atribuido, con alguna certeza, la causa de la retardación dicha, al frote continuo de las mareas al rededor de la tierra en dirección opuesta á su rotación.

Hasta aquí todo lo que se decía y venía creyendo.

Sin embargo, ahora el profesor Newcomb ha traído á la cuestión un nuevo elemento, totalmente nuevo, tras largas investigaciones hechas por él en lo que respecta al arduo problema de cierta diferencia que ocurre entre los movimientos que se observa tiene la luna y los que se calcula verifica la misma.

En medio de su complacida labor, obviando dificultades aquí, tomando este punto de partida, tomando tal otro, en fin, en medio de cálculos sobre cálculos, el sabio americano ha descubierta incidentalmente que la tierra, en vez de perder tiempo con la regularidad que se ha venido creyendo ser cosa indudable, no ha hecho otra cosa siempre sino variar, es decir, ahora adelantarse, ahora atrasarse, con la frivolidad que puede observarse en un reloj americano barato. Según su opinión "las observaciones de los pasos de Mercurio indican claramente pequeñas variaciones en la rotación de la tierra, cuyo monto total, durante largos años, alcanza probablemente á cosa de cinco y quizá diez segundos."

De donde resulta, que si lo dicho por el profesor Newcomb, llega á probarse rotundamente, no poco chasco se llevarán los astrónomos. Sabíase que la tierra iba perdiendo tiempo, mas se creía que lo hacía tan uniformemente como puede verificarlo un buen cronómetro. Pero si resulta ahora que á su antojo se adelanta ó atrasa, ¿qué podemos pensar de todo esto?

En lo que respecta á las demás conclusiones del profesor Newcomb, ellas presentan ancho campo para que el mejor filósofo se entregue á las más serias lucubraciones.

Dicen, por ejemplo, que la tierra perdía tiempo en su rotación allá por los años 1769 y 1789. Piensa á este efecto un escritor inglés: ¿Tendría algo que ver la Revolución francesa con la rapidez con que después siguió marchando la tierra?

Otro retardo tuvo lugar entre los años 1840 á 1861, «el cual retardo fué seguido por singular aceleración que posiblemente persistió hasta 1870.» El grito general de la revolución de 1848, y las guerras de la década siguiente, no podrían explicarse asimismo como una especie de reacción de los hombres tras el periodo de lenta rotación?

X. X.

CUENTOS DE "LA CRONICA"

La música en el campo.

I

En aquella época no tenía aún reuma, y durante los seis meses del año trabajaba en mi lancha. Era á diez leguas de París, en un

lindo recodo del Sena, un Sena de provincia, campestre y nuevo, invadido por los cañaverales, acarreado hierbas espesas, donde iban á posarse los pájaros cansados de volar.

En las pendientes de cada ribazo, los trigos y los viñedos. Aquí y allá algunas islas verdes; la isla des *Paveurs*; la isla des *Moineaux*; otras más pequeñas sin nombre, verdadero ramillete de zarzas y de flores, que era mi sitio predilecto. Empujaba mi barguichuelo por entre los cañaverales, y cuando había cesado el ruido que producía mi paso, se cerraba aquella cortina verde y anclaba en un puerto de aguas claras que estaba á la sombra de un sauce, y trabajaba en aquel despacho improvisado, teniendo por pupitre los dos remos puestos en cruz.

Me gustaba aquel olor del río, oír volar á los insectos entre las cañas, el murmullo de las largas hojas que tiemblan, toda aquella agitación misteriosa, infinita, que el silencio del hombre despierta en la naturaleza. ¡Cuántos son felices en aquel silencio!

Mi isla estaba más poblada que París. Oía trabajos de zapa bajo tierra; los pájaros se perseguían por entre las ramas; mi presencia no les molestaba, y venían saltando y picoteando hasta el alcance de mi mano.

II

Un día, al penetrar en mi isla, encontré mi sitio ocupado por una barba rubia y un sombrero de paja. El intruso no pescaba. Estaba recostado en su barquilla y con los remos cruzados como yo acostumbraba. ¡Trabajaba en mi casa!

A primera vista hicimos uno y otro el mismo gesto de sorpresa. No había más remedio. La sombra del sauce era escasa y nuestras barquillas se tocaban. Como no parecía dispuesto á marcharse, me instalé sin decir nada; pero aquel sombrero y aquella barba tan cercos de mí me molestaban. La inacción nos hizo hablar. Su barquilla se llamaba la *Arlesienne*, y el nombre de Bizet acudía á mi memoria.

—¿Conoce usted á Bizet? Por casualidad, ¿es usted artista?

El de la barba se sonrió y contestó modestamente:

—Soy músico.

Por regla general los escritores son enemigos de la música.

Aquel músico que caía en mi isla se llamaba Pillaut. Tenía talento, gracia y nos arreglamos en seguida, y desde aquel día mi isla fué suya, y como su barquilla era muy mala, tomó la costumbre de venir á la mía. Pillaut me decía acerca de su arte cosas completamente nuevas. Músico de talento, educado en el campo, su oído afinado había notado todos los sonidos de la naturaleza; oía como un paisajista ve.

Hablábamos de música durante horas enteras, á la sombra del sauce, en alguna taberna, echando un trago de vino blanco para hacer pasar mejor el pescado que nos servía gallarda moza. ¡Qué paseos tan deliciosos los nuestros por el manso Orge, escondido entre ramajes! Ibamos ó nos dejábamos llevar por la corriente. A ratos paseábamos delante de verdes praderas, por donde arrastraba su cola un pavo real. En el fondo se veía un palacio medio oculto entre enredaderas.

Mas allá volvíamos á encontrar las flores salvajes de nuestra isla, los sauces torcidos, y á veces un molino, alto como un castillo, con sus paredes irregulares y con su tejado, donde anidaban muchas palomas.

Y regresábamos cantando viejas canciones. Sonaban en la pradera los gritos del pavo real que contestaba á nuestro canto; revoloteaban algunos pajarillos, á quienes asustábamos al paso, y después pasábamos bajo los arcos de un puente y desembocábamos en el Sena, que se nos aparecía como el mar.

III

Pero de entre aquellas excursiones conservo el recuerdo de una. Un día

muerzo en el otoño, en una taberna á la orilla del agua.

Vuelvo á ver aquella mañana fresca, el Sena triste, el campo hermoso y en silencio: una neblina tenue envolvía la campiña como en una gasa.

La taberna estaba situada encima de la esclusa de Couray, una antigua parada de coches, donde van á pasar alegremente los idiomíngos los vecinos de Corbeil; pero que, cuando empiezan los fríos, sólo sirve de punto de reunión á los marineros del Sena. En aquel momento humeaba el puchero. ¡Y qué buen olor! El amo, con cara alegre, salió á recibirnos. Nos instalamos en un cuarto empapelado, que representaba escenas del mar.

Terminada la comida, encendimos la pipa y empezamos á hablar de Mozart. Fuera, en la terraza, veía á través del emparrado deshojado, un columpio y los discos de un tiro de pistola.

—¡Calle! ¡Un clavicordio!—dijo mi compañero levantando la tela que cubría el instrumento.

Empezó a tocarlo, y hasta la caída de la tarde saboreamos al sublime Mozart.

Habia oído muchas veces á Mozart, mi querido Pillault, pero eres tú el que me lo has hecho comprender en la melancolía de aquel día de otoño.

ALFONSO DAUDET.

Instrucción pública

Entre maestros

De lamentar es que en alguna ocasión se sobreponga el interés personal al egoísmo más irritante, prevalido de un caciquismo absorbente é inconsiderado, al general interés de una clase, por desgracia tan poco atendida como la del Magisterio, que sólo puede conseguir y realizar algo útil á sus fines por la firme unión de sus individuos, interesados todos en la protección de sus fueros y sus prestigios.

No son, por fortuna, frecuentes los casos en que se contrarian tan nobilísimos propósitos, y se persiguen con una constancia digna de mejor suerte, fines opuestos al fundamento de la inamovilidad del Magisterio, reconocida por la ley, y reclamada por la justicia; pero ocurre á las veces que—lo decimos con pena—se intentan contra un maestro, sin fundamento, causa ni motivo real, decisiones que si viéran, serían para desdoro de los mismos que las pretenden, en primer término, y para descrédito en todo caso, de la clase á que pertenecen, sin duda por equivocación. Juzguen nuestros lectores por lo que ocurre en el pueblo de Millana, con el maestro dignísimo de aquella villa:

«Hace algunos meses que su compañero de Córcoles, D. Francisco Díez, le propuso permuta de su destino, que no fué aceptada entonces ni posteriormente en otras dos ocasiones, por no convenir á los intereses del primero; parecía natural que el maestro de Córcoles hubiera renunciado á servir la escuela de Millana, ocupada por don Nicolás Baquero pero el Sr. Grijoa (es de este pueblo el Sr. Díez), ha entendido el compañerismo para uso exclusivo de su conveniencia personal, y no pudiendo conseguir la permuta, ha pretendido y está gestionando el traslado forzoso de un compañero suyo, del maestro de Millana; ha recurrido á la intervención de la autoridad local de aquel pueblo, y ha conseguido de ésta, á título de correligionario político suyo, que presente en el Ministerio de Fomento, una instancia contra el Sr. Baquero.

Y, sin embargo, no han terminado aquí sus gestiones, aunque mejor podría decirse su persecución infundada contra el compañerismo y la inamovilidad, y no han terminado, porque según nuestras noticias, en vista de que aquella instancia no se resuelve ó no da los frutos apetecidos, se trata de presentar otra nueva, y hasta con mejor letra que la primera, y se busca para apoyarla, el peso de autoridades respetables, por los tortuosos y extraviados caminos de un caciquismo sin ejemplo.»

Algo podríamos añadir y lo diremos si llega el caso, con franqueza, porque no nos duelen prendas pero preferimos limitarnos á lo expuesto, dejando que nuestros lectores hagan los comentarios, y prometiendo ocuparnos nuevamente de este desdichado asunto, si las circunstancias á ello dieren lugar.

UN AMIGO DE LOS MAESTROS.

Asociación del Magisterio.

Según estaba anunciado, días pasados tuvo lugar en el pueblo de Matarrubia la reunión de Maestros del partido de Cogolludo, con el fin de nombrar Secretario de dicha asociación por fallecimiento de D. Julian Toquero, maestro de Malaguilla y para tratar de otros asuntos.

A este fin, asistieron al acto D. Federico López Amo, ilustrado Inspector de 1.ª enseñanza de esta provincia; don Manuel García, Regente de la Escuela Normal y la mayor parte de los maestros asociados, incluso el habilitado y tesorero de la misma D. Hedefonso Barragan.

El Presidente de la repetida asociación D. José Blas Mínguez, maestro de Fuentelahiguera, tuvo la atención de ceder la presidencia al Sr. Inspector, como también invitó á D. Manuel García, Regente de la Normal, á que ocupase uno de los puestos donde había de estar la Junta directiva, como así bien lo hizo con el maestro jubilado de El Cubillo D. Pantaleón de la Fuente, Presidente honorario de la misma, y quedando constituida la Junta directiva, con los individuos que la componen.

El Sr. Inspector, en breves y sentimentales frases, hizo una ligera apología del Sr. Toquero y de las buenas cualidades que le adornaban, viendo algún inconveniente en el reemplazo de Secretario, terminado con una manifestación de duelo en prueba de gratitud á nuestro malogrado amigo y compañero, asociándose todos al sentimiento que embarga á su afligida familia.

También se recomendó á los Maestros la fraternidad y unión que debe existir entre los de la clase y el grande amor á la enseñanza.

Se procedió por elección secreta al nombramiento de Secretario de la asociación del partido de Cogolludo, resultando elegido por mayoría de sufragios, D. Juan López Iñiguez, ilustrado Maestro de Humanas, nuestro buen amigo y compañero, el que, después de dar las gracias, tomó posesión de su cargo, prometiendo cumplirle con toda la exactitud y fidelidad posible.

Se acordó felicitar al Sr. D. Eugenio Cemborain y España, Consejero de Instrucción pública y ex-Presidente de la Diputación provincial, por el dictamen formulado referente á la compensación de las retribuciones al sueldo legal.

Por orden correlativo, fueron tratados otros asuntos no menos importantes para el Magisterio, expuestos á la consideración de los socios, á más de los que el Presidente Sr. Mínguez había ya manifestado.

Encomendamos á todos los maestros de España en general, y en parti ular á los de esta provincia, que se unan y congregen por partidos, y los que hasta ahora no tengan constituidas sus asociaciones, lo verifiquen á la mayor brevedad posible, y puestas todas de común acuerdo, poder elevar sus quejas á los Poderes públicos, para que éstos altos Cuerpos, convencidos hasta la saciedad, de lo necesitada que se encuentra esta humilde clase del amparo y protección que se merece, por ser ésta la base de la educación é instrucción de la sociedad, confirmen sus proyectos y los eleven pronto á ley.

¡Quiera el Cielo que estas súplicas sean oídas por quien corresponda y de este modo podrá el Profesorado entonar el *Hosanna* en pró de sus patrocinadores.

EL CASTILLO DE JADRAQUE Y LA CUEVA ENCANTADA

Esta será la conclusión de la historia ó tradición del antiguo Castillo de Jadraque. En rigor pudiera prescindirse del presente, pues si bien la leyenda precisa algunos detalles, en su mayoría, este artículo se nutre de las consideraciones que de ella se desprenden.

Cuando dejamos á Fortún con los suyos, llevando á cabo la fúnebre tarea de desembarazar la fortaleza de los sangrientos restos de toda la guarnición, procedieron al registro de todas las dependencias y del subterráneo que le había servido de entrada.

Gran cosecha recogieron en las primeras, poco ó nada en el segundo, y á pesar de todo, y de que las riquezas eran cuantiosas, no llenaron la codicia de aquella gente asalariada, que no tenía más oficio ni más profesión que hacer la guerra. Gente soez y sin sentimientos nobles; no así Fortún, que sólo buscaba y se apoderaba de algún

objeto perteneciente á Zulima. Recorrieron el camino subterráneo por segunda vez; los más, removiendo el suelo, los otros golpeando el techo y las paredes, puede decirse que no había quedado un palmo sin remover, mientras que Fortún se fijaba en un detalle que antes hemos dejado sin mencionar, esto es, que á lo largo de una de las paredes de la galería, corría un tubo de poco diámetro, desde una á la otra sala en que terminaba ésta; lo destruyeron oyéndolo un encanto de los moros, pero sin disputa que era un tubo acústico.

A poca costa, si se hicieran investigaciones en el Castillo, se hallarían la sala y la escalera que daba entrada á la galería subterránea, por más que esta entrada, así también como la salida, hayan sido terraplenadas; diremos por qué.

Hemos dicho que el subterráneo fué registrado de tal manera, que sería imposible hallar un solo punto que no haya sido removido; por mucho tiempo fué objeto la cueva del moro, como la llamaban, de una investigación cotidiana, ya en cuadrillas ya aisladamente. No podían creer que el moro rico no tuviera para hacer ricos á todos los de la comarca.

Un día dió la casualidad que un individuo, provisto de su azada y una linterna, se encaminara al subterráneo en busca de tesoros; se metió por el Castillo, mientras otro con iguales pretenciones é idénticas intenciones entraba por el lado opuesto. Escudriñando el terreno se fueron aproximando, ignorando cada uno la presencia del otro; al rebasar uno de ellos una de las puertas, á la sazón abiertas, tendió la vista y vió una luz; detrás de aquella luz vió una sombra que tan pronto se alargaba como la de un gigante, como se acordaba y se hacía rechoncha como la de un deforme enano, según que el portador de la linterna subía ó bajaba ésta para inspeccionar el suelo ó el techo. Ya oscilaba de un costado á otro, según la luz se dirigía á derecha ó á izquierda; aquella sombra bailaba una danza macabra. El observador no respiraba de miedo, cuando de pronto el de la luz dió media vuelta, y entonces la sombra rápida como el pensamiento se prolongó hasta los pies del buscador, y tal fué su terror que, dando un grito estridente, dejó caer la lámpara y echó á correr con todas sus fuerzas. El otro, que se hallaba desatendido, salió sin saber por dónde y mucho más aterrado.

El primero llegó antes al pueblo, y dijo, que la Cueva del Moro estaba encantada, y que él había visto por sus propios ojos gigantes y enanos bailando la danza infernal. El segundo llegó diciendo que él no los había visto, pero que había oído su voz, capaz de hacer estremecer las montañas.

Desde entonces la Cueva del Moro se llamó por más de un siglo, *La cueva encantada*, y tal fué el terror de los comarcanos, que se procedió á cegar las dos entradas con el mayor cuidado, sepultando allí encantos que no había y tesoros que tal vez tampoco.

Ahora bien: ¿por qué la tradición no vuelve á hacer mención del subterráneo de la Mezquita? ¿Habrá quedado éste ignorado de los cristianos españoles? Muy bien puede ser.

¿Estaría además una investigación en este sentido? Estamos seguros que cuando menos la ciencia recogería tesoros de gran valor. Y quién sabe; tal vez en ese gran túnel que le servía de paso á la mezquita, en donde hacían sus oraciones ó practicaban los ritos de su religión, tuvieran algún recinto reservado para guardar, por lo menos, joyas ó ornamentos del culto; tal vez no fuera tiempo perdido el de hacer una investigación, que sería más fácil por lo que fué mezquita, convento y posada, pues á todas luces, según la tradición, por aquí tiempo quedó virgen el camino de la mezquita.

Las consecuencias que la toma del castillo de Jadraque tuvo para los sarracenos, fueron fatales.

Sucedió ésta en el primer tercio del siglo XI, sin que la historia ó tradición precise el año; pero sí dice que con la posesión del Castillo, se envalentonaron tanto los cristianos, tanto como los mahometanos se amilanaron, y más cuando la segunda fortaleza que los moros tenían por la plaza, más difícil de rendir, sufrió la misma suerte que la de Jadraque y por estos mismos días. Esta era Alcalá-en-nar ó sea Alcalá la vieja.

Tomados estos baluartes, ya no hubo empresa á la que los españoles no se atrevieran. Vino en su ayuda Alfonso V, llamado el «Noble», y desalojando al enemigo de Ubeda, de Madrid y de Talamanca, en tanto que por la Alcarria se proseguía la obra comenzada.

Este fué el toque de desbandada para los sarracenos que no pararon hasta el otro lado del Tajo, refugiándose en Toledo, donde no habían de tardar mucho en ser expulsados.

A una mujer se le debe la reconquista de esta parte de España y la pérdida de los suyos; á otra mujer se debió en gran parte la invasión de los sarracenos y la pérdida de los nuestros, mientras que por otra fué el hombre expulsado del Paraíso, siendo la pérdida del género humano; y son tantas las que contribuyeron á ruinas parciales, que amenaza la total ruina: sólo una hubo muy buena, pero ni aún su cuerpo quiso dejar en la tierra; así es que se perdió la semilla.

¡Qué malas, qué malas son! ¿Pero señor, por qué las busco?...

Esto ya comprenderán Vds. que no lo dice la tradición, que bien pudiera llamarse traición, pero nos pasa como con las mujeres; la traición es mala, pero por esta vez... y las mujeres también lo son, pero muchas veces....

Para mí las quisiera, ¡no siendo suegras!

MANUEL FERNANDEZ (LEBRATO).

Alcalá de Henares.

AGITACION CARLISTA

DESDE MOLINA

Sr. Director de LA CRÓNICA.
Guadalajara.

Mi distinguido señor: No quisiera molestarle por cosas tan baladíes como la que le voy á narrar para que la publique, pero tocan tan de cerca á los intereses morales y materiales de mi familia, que no puedo menos de escribirle.

Días pasados se presentó en mi casa un tal Ciriacio Abad, de Escalera, para afiliarse al partido carlista y estar sujeto á tomar las armas, si así fuese necesario, por lo que yo le desengañé, advirtiéndole que no se dejase engañar por nadie, porque las aspiraciones del partido carlista no se dirigen á realizar estos fines, antes al contrario, nos encaminamos por el sendero de la legalidad, formando Juntas, etc., etc.

El tal sujeto, vino ayer á Molina, no sé si investigado por otros ó ya por ignorancia, y reclamaba dos pesetas por cada día, que dice pagamos, á contar desde el día en que se afilió á la fecha.

Le tuvimos que desengañar de esto, diciéndole que era un absurdo lo que decía; más él se obstinó de tal manera, que por poco me veo precisado á llamar á las autoridades, y esto lo hubiese hecho, á no ser porque los desprecios que recibí de mi parte le obligaron á retirarse.

Casos de esos veo muchos días, que no houran nada ni persona, por lo que, resuelto á desengañar á muchos imbéciles, he decidido publicarlo en su periódico, que es el más ilustrado y que circula más en la provincia.

Por lo que anticipadamente le quedo atentamente agradecido por la publicación de las anteriores líneas, y sabe usted V. contar con el aprecio y estimación de este su amigo y seguro servidor q. l. b. l. m.—El Presidente de la Juventud carlista, *Claro Abánades*.

Molina de Aragón 11 de Mayo de 1897.

Noticias generales

Riña en Escopete.

En Escopete disputaron varios jóvenes el lunes último á consecuencia de haber cortado uno de ellos las orejas á un burro que andaba suelto por los sembrados, tomando la riña tales proporciones, que pudieron ocurrir mayores desgracias. Hicieronse varios disparos con arma de fuego y se dieron algunas puñaladas, resultando heridos de gravedad Sandalio Carpintero (a) Bailarín y Felipe Cano (a) Minglanilla.

En ocasión que Sandalio, en unión de otros amigos hallábase tirando á la barra, se dirigió á él Felipe en actitud algo hostil, por lo cual el referido Sandalio disparó á su adversario dos tiros de pistola, que no hirieron. Felipe, saltó sobre su presa, y con un ochillo le asestó terrible puñalada en el hombro izquierdo; al tratar de sacar el acero, forcejeando quedose con el puño, pues había interesado hueso. Sonaron cuatro ó cinco disparos y la lucha tomó entonces aterradoras proporciones; los parientes del herido, en número de tres ó cuatro intervinieron, abalanzándose sobre Cano, que, al verse desarmado, huyó precipitadamente cayendo al sue-

lo, donde, dicen, fué herido de arma blanca.

Por fortuna con la intervención de las Autoridades, especialmente del Alcalde D. Bernabé Fernandez, calmáronse los ánimos, librándose de un día de verdadero luto a aquel pacífico vecindario.

En la carrera de estafetas organizadas por los ciclistas españoles para conducir un autógrafo del General Polavieja desde Barcelona a Madrid, ha hecho el servicio pasando por Alcolea del Pinar, donde tomaron la cartera el ciclista D. Fernando Picotoste, D. Vicente Campos que le reemplazó y a éste D. Alfredo Lopez. En Sauca D. Carlos Elgueta; en la Mata de Sauca don Eusebio de Lucas; en Torremocha don Juan Tornos y en Algorta D. Segundo Carreras.

En la venta de Gajanejos, tomaron la cartera en tándem los Sres. Liñan y en Trijueque los Sres. Minué Sierra, que fueron reemplazados por los tandems Perez Troyano y Torres Larrea, pasando por Guadalupe también en tándem los Sres. Cuervo y de Pablo.

Desde Alcolea del Pinar a Guadalupe, ha hecho el servicio de inspector de ruta D. Manuel Mejía, siendo controlado en esta capital D. Gabriel Manzanedo.

Se ha dispuesto que la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia falle la excepción de los mozos Romualdo Martínez, de Cifuentes, Santiago López y Mateo Aguilera, de Jandraga; Hilario Larriba, de Milmarcos; Ambrosio Arteaga y José Pardo, de Fuentelisa; Felipe López Martínez, de Viana de Mondéjary Pedro de la Fuente, de Villacorza; previa la certificación que acredite la excepción alegada.

Respecto al mozo José Ochoa, de Loranca de Tajuña, ha sido confirmado el fallo declarándole soldado sorteaable.

La Guardia civil del puesto de Yunque, ha capturado en extramuros del vecino pueblo de Fontanar, a Manuel de Andrés de Diego, de 44 años de edad y de oficio labrador, como autor confeso de una puñalada grave inferida a Candido de Andrés Sigüenza, ocupándole una navaja de grandes dimensiones ensangrentada.

Parecer que los conservadores han cometido algunos abusos en las elecciones municipales de varios pueblos, y los liberales han presentado protestas graves, entre otras a las actas de Gualda y Valdeavellano, que indudablemente serán anuladas en su día por la Comisión provincial.

Le han sido concedidos treinta días de licencia para asuntos particulares, a la maestra de Huertahernando doña Eladia Valentina Latorre.

Antes de ayer hasubido al cielo el hijo primogénito de nuestro querido amigo y compañero en la prensa don Tomás Bravo y Lecea, a quien por tan inmensa desgracia acompañamos de corazón en el sentimiento.

La Gaceta de ayer publica el decreto trasladando a Cuenca al Gobernador civil de esta provincia D. Francisco Javier Betegón, y nombrando para la de Guadalupe al de Cuenca D. José Hierro y Alarcón.

La noticia sorprendió ayer a todo el mundo, y fueron muchos los amigos que acudieron al gobierno a expresar al Gobernador el sentimiento que el traslado les había producido.

Las condiciones personales del señor Betegón, son generalmente elogiadas, pues nadie que le ha tratado ha dejado de reconocer las relevantes prendas de carácter que le adornan. Como político es el Sr. Betegón simpático en extremo, a pesar de ser conservador, y en cuantas cuestiones se han suscitado ha demostrado gran habilidad para solucionarlas.

En elecciones ha defendido siempre con entusiasmo a sus candidatos, y si no ha logrado triunfos, ha sido porque no es posible vencer a los liberales y amigos del Sr. Conde de Romanones.

La marcha del Sr. Betegón, muy sentida en Guadalupe por todas las clases sociales sin distinción de partidos políticos, lo ha de ser seguramente en toda la provincia que ha procurado administrar con estricta justicia, y mirando siempre al interés general de la miema.

Que el Sr. Betegón vuelva otra vez a esta provincia, como han vuelto otros, es lo que de corazón deseamos.

Los Municipios de esta provincia verificarán durante el presente mes, el

ingreso en Caja, de las cantidades destinadas a cubrir las atenciones de 1.ª enseñanza, correspondientes al cuarto trimestre del actual año económico.

Teatro

No cabe mejor interpretación la que dió a la preciosa opereta *Marina* la noche del martes la compañía Berges.

Desde las primeras escenas hasta el final, toda la obra fué admirablemente hecha, y es que tomando parte los señores Berges, Bueso y Banquells, las demás partes parece que trabajan con más fé, y eso que no estuvo tan afortunada como otras veces la Sra. Naya; pero completó el cuadro, y *Marina* donde el tenor Berges luce tanto su hermosa voz, el Sr. Bueso dibuja admirablemente el papel de *Roque*, y el Sr. Banquells no olvida ni un detalle en escena, tenía forzosamente que resultar un obra acabada.

Habíamos oído haocer elogios del señor Berges en *Marina*, y tanto nos lo habian ponderado que teníamos verdadero deseo de oírle en dicha hermosa producción, y a fé que le aplaudimos con entusiasmo y admiración, porque estuvo inimitable.

El miércoles fué puesta en escena la joya de nuestras zarzuelas *Jugar con fuego*, en la cual todos los artistas rayaron a gran altura, especialmente en el concertante final del segundo acto, que se les tributó una ovación calorosa que justamente alzó al Director de orquesta Sr. García Catalá, cuya presencia en el palco escénico pidió el público. Los señores Berges, Banquells y Bueso, cantaron admirablemente el terceto y muy bien el dúo de la carta la Sra. Naya y el señor Bueso. El segundo como siempre: afinado la nota cómica sin exajerarla.

La zarzuela cómica *El Rey que robó* ha sido la última obra puesta en escena, y a decir verdad, notamos algo de decaimiento en algunas partes principales. Resultó bien en conjunto, pero no lo que era de esperar de una compañía tan notable.

Esta noche *La Sucursal del Infierno España en Cuba y Las Bravias*, y mañana domingo *La Bruja*.

Ha oído decir nuestro estimado colega *El Atalaya* que hallándose celebrando misa el lunes el Cura párroco de Hueva, se amotinó el pueblo contra él en actitud poco tranquilizadora, porque los vecinos se oponían a los deseos del cura de vender el Sagrario de aquella. Con tal motivo tuvo que intervenir una pareja de la Guardia civil y el Párroco de Pastrana que inmediatamente acudieron al tener conocimiento del hecho.

Cunde el mal ejemplo y si prosperan ciertos hechos escandalosos, pronto veremos que en esta noble región Alcañal, serán imposibles las elecciones.

En un pueblo del partido de Brihuega no han servido las protestas de los liberales, para que con el mayor descaoro, algunos que se titulan conservadores, depositaran en la urna papeletas dobles, y no es esto lo peor, sino que el Presidente, cómplice de este intolerable abuso, al sacarlas, prescindiendo de reclamaciones y a trueque de que sacaran mayoría sus patrocinados, procuraba separar las candidaturas, dando motivo a acaloradas disputas que, gracias a la intervención de personas sensatas del pueblo, no pasó la cosa a mayores.

Creemos que la Diputación no consentirá ante pruebas claras que acompañan a la protesta, que se dé la razón a esos elementos perturbadores.

Según noticias de varios pueblos del partido de Pastrana, los campos en aquella comarca se hallan muy buenos a consecuencia de las lluvias, y los labradores esperan recoger una regular cosecha de granos.

Las viñas también presentan buen aspecto y los olivos traen mucha muestra los nuevos, pero muy escasa en los viejos.

El día 23 de este mes dará comienzo en la parroquia de San Gil, el novenario a la Madre del Amor Hermoso, y en dicho día y el 26 y 30, predicará don Luis Alvarez; el 24 y 27 D. Julio Vallejo; el 25, 28 y 31 D. Francisco María Martínez y el 29 D. Francisco San Pio.

El día 31 se celebrará la fiesta principal y en ella predicará el Sr. Vallejo.

Con motivo de ser el día 23 la función de las Sagradas formas en la vecina ciudad de Alcalá de Henares, la fiesta de Santa Rita se celebrará en la

iglesia parroquial de Santiago el día 27, que es la Ascensión del Señor, y predicará el párroco D. Francisco Martínez Marin. La novena a dicha Santa empezará el día 19, miércoles de la semana próxima.

Los periódicos de Madrid han dicho que iban a ser llamados a filas los excedentes de cupo del año 1893; pero resulta que la noticia carece de fundamento ó, si había algo pensado, se ha desistido de ello.

La Dirección general del Tesoro público ha autorizado a la Delegación de Hacienda de esta provincia para satisfacer desde luego todos los libramientos de carácter no preferente, cuyas fechas de expedición alcancen al 30 de Abril último, siempre que aquellos reúnan los requisitos legales.

La Compañía Arrendataria de Tabacos ha acordado autorizar la rebaja del precio de los cigarrillos canarios que hoy existen en España, vendiéndose los de 20 y 25 céntimos al de 0'15 uno a excepción de los exquisitos y cazadores de la marca «Flor de las Vegas», de Román y Lugo.

Dícese que la rebaja que proyecta el Banco de España del descuento al 4 por 100, sólo será aplicable a las operaciones que realicen el comercio y el Tesoro.

Ha sido nombrado ayudante de órdenes del Teniente general González Muñoz el Capitán de Ingenieros don Miguel Enrile.

Antes de ayer ante la Junta municipal no se presentó reclamación alguna sobre la validez de las elecciones municipales de esta capital y se cree que en los ocho días de plazo no se presentará protesta alguna contra la capacidad de los once concejales electos.

La subasta de acopios para la conservación de la carretera de Torrelaguna a Guadalupe, ha sido adjudicada en 10.572'34 pesetas a D. Antonio Balaguer y Navarro.

Se ha declarado que para la clasificación de la cédula personal a los dueños de hoteles, fondas, posadas, paradores, casas de huéspedes, mesones, billares, cafés y colegios de enseñanza, se tengan en cuenta la contribución industrial que satisfacen y no el alquiler de los locales destinados a la industria.

Esa declaración está contenida en las resoluciones de los recursos de alzada interpuestos por los interesados.

Han sido destinado al ejército de Cuba los primeros Tenientes de Ingenieros D. Fernando de las Heras y D. Pedro Villa-Abrille.

Por el Ministerio de Hacienda se ha dispuesto que no sea distribuido en manera alguna el importe de las multas a que tengan derecho los aprehensores ó descubridores, hasta que hayan transcurrido los tres meses hábiles para la interposición del recurso, y en su caso hasta que se dicte sentencia confirmatoria de la resolución recaída en el expediente administrativo de que se trate.

El día 18 del actual, se procederá al sorteo de los seis contribuyentes que, en unión del Cura párroco y maestro de instrucción primaria, han de constituir la Junta de este partido para la formación de las listas del jurado.

En la subasta para el arriendo del teatro municipal presentará proposición uno de los empresarios de la Compañía de Zarzuela que hoy actúa en esta capital.

Debiendo cesar el día 30 de Junio las Juntas locales de Sanidad, los Alcaldes deberán formar y remitir al Gobernador de la provincia durante el mes actual las propuestas en terna para las que han de actuar durante el bienio de 1897 a 98.

Antes de ayer se reunió la Junta de patronos del Hospital hidrológico de Carlos III en Trillo, bajo la presidencia del Sr. Lamparero y con asistencia de los Sres. Campos, Molero y Valles y después de aprobar las cuentas del último año, se acordaron algunas obras de reparación y la renovación de la tubería de aguas medicinales.

El miércoles dió a luz con toda felici-

dad una hermosa niña la Sra. Doña Amalia Zabaleta, esposa de nuestro amigo D. Servando Corvacho. Reciban ambos nuestra cordial enhora buena.

QUISICOSAS

—¿Por qué lloras, mamá mía?
—Porque mi pleito perdí.
—¿Y por eso lloras?
—Sí.
—Pues a mí me da alegría.
Que empezaba... que iba a verse...
Siempre era causa de llanto:
pues te disgustaba tanto
ha hecho muy bien en perderse.

Transcurrir un mes y otro en pos,
y al preguntar a su nene
por el número que tiene
responde: —El cuarenta y dos.
—¿Por la Virgen soberana!
Eso tu atraso revela.
—Es que han entrado en la escuela
dos nuevos esta semana.

Comprando está una señora
varios pasteles y ojaldres,
y un muchachuelo la mira
mostrando ansia en el semblante.
Compadecida la dama
con uno quiere obsequiarla,
y él con horror la responde:
¡No! ¡No! ¡Papá es quien los hace!

BOLSA DE MADRID

Cotización de ayer.

1 por 100 interior.....	64'60
Idem fin de mes.....	64'40
Exterior.....	78'60
Amortizable.....	77'40
Cubas 1886.....	96'00
Idem 1890.....	78'40
Banco de España.....	412'00
Comp. de Tabacos.....	213'60
Empréstito de Adana.....	97'00

Cambios.

Sobre París a la vista.....	30'15
Londres.....	32'22

Bolsas extranjeras.

París, 4 por 100 exterior español.....	60'97
Londres, id., id.....	00'94

GIMNASIO HIGIÉNICO

SALA DE ARMAS

calle de San Miguel, 2, bajo.
Desde 1.º de Mayo, han quedado abiertas las clases, dirigidas por competentes profesores.

Clases especiales para niños de ambos sexos.

HONORARIOS MÉDICOS

EL ALMACEN DE CALZADO

de las fábricas de Barcelona, tan conocidas del público en esta Capital y su provincia hace 16 años, calle del Museo, núm. 39, se ha trasladado a la de San Bartolomé núm. 4, cuarto bajo, en donde se expenderá a los precios ya conocidos.

Los caballeros, que por reglamento ó permiso tengan que usar botas de una pieza a la inglesa, también las encontrarán en este almacén al precio de 14 pesetas; puede verse la muestra. P.

Pérdida de sellos.

En la noche del jueves de la semana pasada se extraviaron sellos antiguos para colecciones, en el Teatro ó desde éste a la Plaza de Belandier.

Se gratificará a quien los devuelva, en la Administración de LA CRÓNICA. 2-2

ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA TUDOR

Con privilegio exclusivo para su fabricación en España.

Se garantiza la capacidad y buen servicio. Con una batería de Acumuladores puede duplicarse el poder de las Centrales de Alumbrado Eléctrico con un 25 por 100 de economía.

Baterías vendidas por la Sociedad de Electricidad de Chamberí de Madrid.

Central Eléctrica de Chamberí, 2350 Amperes-hora por 125 volts.

Idem Barrio de Salamanca, 2250 id. 125 id.

Idem de Lerida, 1575 id. 120 id.

Idem de Pamplona, 3000 id. 140 id.

Sociedad «La Riquitativa» Madrid, 520 id. 120 id.

Fábrica de El Escorial, 130 id. 125 id.

Estación de Martorell (Barcelona), 75 id. 110 id.

Escuela de Minas (Mieres), 75 id. 58 id.

Portugal (Lisboa), 57 id. 44 id.

Dirección: Sociedad de Electricidad de Chamberí, calle de Trafalgar, núm. 1, Madrid.

Imprenta de la Diputación provincial.



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA y Rentas vitalicias (The Gresham Life Assurance Society, Ltd.) FUNDADA EN LONDRES EN 1848 y establecida legalmente en España desde 1887.

Activo en 31 Diciembre de 1886. Ptas. 147.562.080
Ingresos en 1886 por Primas, Rentas, intereses, etc. 27.120.587
Cantidades pagadas a tenedores de pólizas 321.644.680

PÓLIZAS INDISPUTABLES
BENEFICIOS CAPITALIZADOS
PRIMAS MUY MODERADAS

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA
Calle de Alcalá, 23, dupl.—**MADRID**

Directores: D. JOSÉ ALQUER, D. G. E. DUNN

OFICINAS:

BARCELONA: Rambla del Centro, 6.

MALAGA: Marqués de Larios, 4.

Se solicitan agentes activos que trabajen con éxito.



LA PALATINE

COMPANIA INGLESA DE

Seguros contra incendios

EXPLOSIONES Y ACCIDENTES PERSONALES

A PRIMA FIJA

(The Palatine Insurance Company, Limited)

ESTABLECIDA LEGALMENTE EN ESPAÑA DESDE 1891

CAPITAL: 34 MILLONES DE PESETAS

Ingresos en el año 1886 por Primas de Seguros contra incendios, netos de reasegurados. Ptas. 22.703.200
Sinistros pagados en 1886. 14.934.525

Como la Compañía no es mutua, sus Asegurados no incurrir en responsabilidad alguna. Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente.

Esta compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

OFICINAS PRINCIPALES:

32, Brow Street.—**MANCHESTER**

101, Cheapside.—**LONDRES, E. C.**

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA

Calle de Alcalá, 23, dupl.—**MADRID**

Se solicitan agentes activos que trabajen con éxito.

FARMACIA de J. MEDRANO

43, Mayor alta, 43

GUADALAJARA

Pectoral

Zumo de las Pampas

Específico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Tos, asma, tisis coqueluche; tos convulsiva (ferina), ronquera, etc., etc.

La composición exclusivamente vegetal, inofensiva en un todo, está hecha de plantas de origen americano.

Precio del frasco, 2 pesetas

Vino de peptona

El más excelente para reponer fuerzas en enfermos convalescentes.

Precio botella, 3 pesetas

Vino peptono ferruginoso

El mejor para reponer sangre perdida en el organismo.

Precio botella, 3'50 pesetas. —P—

MADERAS

Las hay de venta, de todas clases, en La Isabela, término municipal de Sacedón, á precios sumamente baratos.

Diríjense á D. Eugenio Aragón, residente en aquel punto. 2—2

MARAVILLOSOS ESPECIFICOS

PARA LAS

GRIETAS DE LOS PECHOS y ALMORRANAS

No hay nada tan eficaz ni que dé tan buenos resultados como las acreditadísimas pomadas del Ldo. Sepúlveda Aldeanueva.

Tanto para unas como para las otras, el precio de cada bote es UNA PESETA.

Depósito en Guadalajara:

Farmacia del Ldo. Medrano

NOTA. Para evitar falsificaciones exijase la firma del autor en cada prospecto y etiqueta que cubre la tapa del bote. —P—

GARBANZOS

Finos para la siembra de la última cosecha, no son extranjeros.

22 reales arroba

de 70 á 80 granos en onza y mayores á 26 y 30 reales.

Pídanse muestras. Rebajas por partidas grandes.

LEOPOLDO BALLESTERO

Antigua casa de Ballestero Hermosna BRIHUEGA. 17-17

STURGES Y FOLEY

ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGES

ALCALA, 52 | AGENCIA DE RECOLTOS, MADRID | VALLADOLID



Arados, Gradas, Recarificadores, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.

ESTAN DE VENTA:

En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas.— En Yaguajay, únicamente con D. Fermín Fenies.— En Torrejón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo.— En Asagucea, únicamente con D. Simón Lafón.— En Meco, únicamente con D. Baldomero Puerta.— En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldaña.— En Torrejón de Ardoz, únicamente con D. Mariano López.— En Tendañete, únicamente con D. Juan Francisco Alcalá.— En Jadraque, únicamente con D. Manuel Rodríguez.— En Cogolludo únicamente con D. Florentino Sánchez.

P.—4—3

NO MAS VELLO

POLVOS COSMETICOS DE FRANCH

NO IRRITA EL CUTIS

EL VELLO Y EL PULO

MATA LA RAZ

AL POR MAYOR BORRELL HERMS EN ASALTO, 52, BARCELONA

SE ALQUILA el antiguo y acreditado de San Gil. Para tratar con su dueño al Director de La Crónica, J. de los Rios, 16, 2.

GRAN FERRETERIA

ALMACEN DE HIERROS Y CRISTALES DE LA VIUDA DE MORILLAS

MAYOR BAJA, 52

(frente á Santiago)

Guadalajara.

LAMPARAS COLGANTES Y DE MESA

Elegantes camas de hierro.

Cotichones de muelles.

BATERIAS DE COCINA

HERRAJES Y CLAVAZON

CAL HIDRAULICA Y PORLAND

HERRAMIENTAS PARA OFICIOS

y espejos de lana de primera.

PERSIANAS

comodas, mezas de noche y varios muebles y otra infinidad de artículos que comprende el ramo.

SE DESEA una persona entendida en la fabricación de jabón, como socio sin capital.

En el pueblo de Ciruelas, pueden tratar del asunto con D. Gregorio Alonso. 4—2

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783. MADRID

GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D. Aurelia Gavazuti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la prostata, espermatorreas, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etc.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sífilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 1

Jugos orgánicos brown secardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. c. 5 pesetas.

Pildoras antiépilépticas fuldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas fuldemann para el histerismo, aura epiléptica, bolo histerico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes moviedos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. —P—

MADRID, ARENAL, 1

GUARDIA MEDICA PERMANENTE

CARABAÑA

INTERESA Á TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que la de Carabaña.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, antihépticas, Antiscrofílicas y Antisifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. I. Chavarrí

87, Atocha, 87, Madrid. —P—

DROGUERIA Y FARMACIA

AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:

Droguería de D. Agapito Núñez.—Mayor alta, 9

2 PESETAS EL BOTE —P—

NUNCA LAS CÁPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las HEMORRAGIAS (URINARIAS) GONORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

Para evitar engaño exijir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada. —P.—S.

BORRELL HERMS. Asalto, 52, Barcelona

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

APUESTA EL AUTOR DEL

SANDALO SOL

á que ninguno de sus competidores sabe preparar cápsulas de sándalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de SANDALO SOL contienen 25 centigramos cada una de esencia de sándalo y Menta, el mejor remedio y el más económico para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

SALOL

Perlas antisépticas Sol de Carbonato de Creosota, Terpinol y Guasina

Remedio específico de acción segura en las AFECCIONES del APARATO RESPIRATORIO, tales como BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES REBELDES, TISIS Superior en sus efectos á todos los compuestos conocidos, á base de creosota y guayaco.

DEPOSITO.—Farmacia de Ramón Sol, Corribis, 2, BARCELONA. Venta en GUADALAJARA.—Farmacia de J. Saenz. —S—